



16

St. Clara Carrasco
Santa Margarita

5 Número del día
Céntimos

SUSCRIPCIÓN.—Al mes, 0'40 Ptas.

Esta publicación ofrece sus columnas á todos los ciudadanos honrados que las necesiten.—Esta redacción ni se vende ni se compra, y conste que no teme ni debe.

La Realidad

SEMANARIO JOCO-SERIO

Cuentos de sacristía

Visita pastoral

Muy ocupada la encuentro á V. Sra. Bernarda. ¿Podré saber el motivo de ese trasiego de objetos, atilada limpieza y excesivo derroche de agua, jabón, cal y estropajos?

—Pues mire V., el motivo es que el señor Obispo ha decidido venir á visitarnos, quiero decir, ya V. me entiende, á la iglesia, al pueblo y al Sr. Cura; y preciso es que todo esté limpio y reluciente como el sol. Aunque sea alabarme puedo asegurarle que en toda Marcolla encontrará el Obispo una casa más aseada y una cocina más sabrosa: como que todos los guisos salen de estas manos y mi amo ya me ha encargado que haga todo lo posible para que su ilustrísima quede satisfecho.

—Supongo que el Sr. Obispo no será muy exigente y teniendo en cuenta sus hábitos de templanza y sabiendo que los curas de los pueblos están pobres y hasta carecen de misas, recomendará la mayor modestia en los agasajos que le preparan. Su misión es evangélica y se reduce á visitar las iglesias, examinar los objetos del culto y administrar el sacramento de la confirmación.

—Todo eso ya lo sabemos; pero desgraciado del cura que no recibe al Obispo con ostentación y procura rodearle de toda clase de comodidades. Lo menos que sucederá es que el Prelado y su comitiva se burlen de su hospitalidad y adquiera fama de tacaño. Nosotros no tenemos más que recibirle de la mejor manera, pero otros amigos tiene mi amo que cuando ha de llegar el Obispo envían su ama, sobrina y sobrinitos á casa de un pariente ó amiga, porque su ilustrísima podría criticar que los curas tuviesen servidoras jóvenes. De este modo la visita pastoral introduce una perturbación en la pacífica morada de los clérigos.

Tampoco han de hacer caso los curas sobre la comida frugal. En otro curato que mi amo regentaba sirvió á un obispo ensalada de coliflor por la mañana y judías estofadas por la noche. Ya puede Vd. calcular el ruido que haría su ilustrísima cuando dormía, pero mayor fué el que armó cuando terminó la visita, pues todo fué motivo de censuras, no encontró nada bien y salió bufando contra las legumbres de mi amo, aunque en apariencia dijo que no necesitaba más para satisfacer su apetito.

Recuerdo lo que V. dice, Sra. Bernarda. Por cierto que en aquella visita acompañaba al Prelado un joven é ilustrado Fiscal eclesiástico, cuyos vuelos se extienden á remotísimas alturas, goza fama de adulador de su amo y señor y en ciertas oposiciones á un canonicato sirvió de cobertera á su compinche el viudo, que tan dignamente figura en la guardia negra; actualmente el famoso fiscal se dispone para saborear en breve la prebenda que le tenían ofrecida su amigo el Vicario y le *gros bandit*, como llama un francés al Obispo, en premio de los relevantes servicios prestados y del papel edificante que desempeñó en las referidas oposiciones.

Otro de los acompañantes del Obispo es un joven buen mozo y guapo por añadidura, un verdadero *angelote* que se entretiene en la agradable tarea de compartir con el célebre viudo los amenos ratos que les ocasionaba en la enseñanza de ciertas materias á las bellas jóvenes que habitan en un centro de instrucción ex-profeso para que salgan buenas maestras; el tal *angelote* también es muy aprovechado para

hacer juegos de prestidigitación, pues en cierta ocasión supo escamotear un documento que expresaba fuera entregada cierta cantidad á determinada persona al ocurrir el fallecimiento del que suscribió dicho documento. Falleció el donante persona muy allegada al *angelote* y este considerando que no era prudente perjudicar sus intereses hizo desaparecer el documento importándole un bledo se cumpliera la voluntad de su allegado.

Prestidigitación, *ultra tumba* se llama esta figura.

PALANDARIAS.

Insuficiencia del Código

Al ver por esos mundos de Dios á tanto caballero viviendo de la estafa y la desvergüenza, se pregunta el hombre de bien: «¿Para qué sirve el Código penal?» Y al verlos atendidos y respetados, con honores que suplen el honor y dinero que cubre la infamia, «¿para qué sirve la honradez?» Y formuladas tales preguntas, la contestación lógica es esta: «El Código es insuficiente y la honradez ruinosa. «El hecho brutal, grosero, el escándalo, la farsa de forma, esto es lo que el Código castiga. El robo que se disfraza de especulación, el crimen moral que asesina con una palabra, no cae, no puede caer bajo su acción reparadora.

Entremos en una cárcel. ¿Qué se ve allí? Rostros innobles, feroces, repugnantes, degradaciones del vicio, huellas del hambre; el instinto en su expresión más terrible. ¿Deben estar tales hombres en aquel sitio? Sí; ¿pero por qué solos? ¿Acaso son ellos los únicos malvados, los mayores siquiera? No; los verdaderos, los que dan fisonomía propia á una época, son los que escapan al fallo de la justicia; los que hábiles ó poderosos, se burlan de toda ley moral, y se aprovechan de circunstancias fortuitas para realizar sus planes de engrandecimiento; *listos*, los que *saben vivir*, en una palabra.

Ser *listo* equivale en la jerga de esas gentes á estafar sin contingencias, y *saber vivir*, á ser maestro en ágios y embrollos. Robar demandando á las víctimas de injuria y calumnia, es el colmo del talento, la suprema aspiración del genio. Así se improvisan fortunas en cuatro días, se pasea la impudencia en carruaje y habita en palacios la osadía. Y ¡ay del pelagatos que se atreva ni á poner en duda la legitimidad de aquel fausto! A los tribunales con él, para que aprenda á respetar los hechos consumados y á tener con el éxito la consideración debida. Después de todo, ¿por qué quejarse? Libre está el camino. El imbécil que no sepa marchar por él, ó se detenga ante el menor obstáculo, que se retire á un rincón escoltado por su conciencia, y allí perezca de hartura de honradez.

De este modo razonan esos miserables, y la sociedad, cómplice en todas infamias que condena, no los pone en la picota del desprecio, antes bien los acoge cariñosamente y los mimas. Por eso los débiles sucumben y los fuertes vacilan, y hasta los más firmes en sus convicciones dudan hoy si es preferible la honradez pobre al crimen millonario.

Hemos avanzado tanto en este punto, que apenas hallamos comparanza en época alguna.

La fiebre del dinero consume á muchos hombres, el talento se cotiza en proporción al oro que produce; no hay escrúpulos, ni miramientos, ni pudor siquiera. ¿Dónde se presenta un negocio?—En tal parte. Pues allí todos. A disputarse lo como buitres hambrientos un cadáver. Hartarse, atragantarse, caer rendidos retorciéndose entre los horrores de la digestión metálica... Esto no degrada; al contrario, esto ennoblece.

Por esas razones, maldita la impresión que produjo en el público la siguiente noticia, publicada en los periódicos.

»Ayer por la mañana fué encontrado en la calle de... un anciano tendido en el suelo é inmóvil. Auxiliado por los vecinos, se le suministró una taza de caldo con la cual se reanimó un poco y pudo trasladarse á su casa. El anciano es un pobre cesante, y el hambre la causa de su desfallecimiento.»

¡Bah, un tonto! exclamé al leerlo. Uno que ha tomado en serio ciertas ideas, y muere víctima de su torpeza, un hombre honrado, un pobre. ¡Morirse de hambre en estos tiempos! Decididamente ese cesante ha sido un majadero toda su vida. Como si lo viera. Cuando estuvo empleado le daría por ser pobre y laborioso, por cumplir con su deber y por las tardes, cuando se retirase á su casa, saborearía con su mujer y sus hijos las patatas de la honradez, después se dormiría tranquilo sobre el jergón de la decencia. Lo dicho, un tonto. Que no se ofenda por esto, pero él se tiene la culpa de lo que le sucede.

Hubiera hecho lo que tantos otros que conocerá y á buen seguro que se viera así; eligiera á tiempo cualquier camino de los muchos que hay abiertos para medrar; prescindiera de su conciencia, se pasara la mano por la cara, y hoy adulado y respetado, viviría como tantos caballeros, y mañana al morir no faltaría quien encomiara sus virtudes públicas y privadas.

¿Quiere ejemplos de que esto sucede? Tienda la vista por cualquiera parte, si sus ojos, cansados de llorar, se lo permiten, y verá con espanto triunfante la impudencia, adulado el vicio, encumbrada la deshonor, y á los malvados y los miserables de que antes hablé, ejecutando á prisa sus infamias para empezar pronto á pasar plaza de honrados.

Mientras él soportaba la miseria honrada—¿he dicho miseria honrada? borro esa frase por inadmisibles y falsa—la miseria degradante, esos otros, disfrazados y ocultos tras los bastidores del teatro social, practicaban el robo decente que el oro de las molduras sanciona, y que hecho en la calle conduce á presidio; robo que hoy les permite pasar con indiferencia al lado del que desfallece de indigestión de virtud.

Mientras él, rodeado de caras manchadas y de ojos suplicantes, de niños hambrientos, consideraba lo largo que es un día sin pan y sin abrigo, otros, los hábiles, los *listos*, los que *saben vivir*, bullían, se agitaban, y prescindiendo de medios, se enriquecían, que nada es tan fácil en los tiempos de eclipses de sentido moral; y hoy ellos y los suyos tienen derecho á mofarse del torpe cesante que cae en esas calles desfallecido por falta de una taza de caldo. Y tienen razón, ¡qué diablos! la cuestión es vivir bien, caiga el que caiga.

Resígnate, cesante-iba á decir fastidiate; y ya que has sido un necio toda tu vida sufre las consecuencias. Méurete de hambre en un rincón, y deja á tus hijos la miseria por herencia, que ella se encargará de traer de la mano a la deshonra. Y no te enorgullezcas de tu honradez al exhalar el último suspiro, ni creas que has producido efecto alguno en el papel de víctima que has desempeñado en la farsa social; nada de orgullo.

Para un desventurado como tú, que diga jera un hombre de bien! habrá diez mil que exclamen: jera un tonto! ménos mal si tus hijos no opinan lo mismo. La miseria no es un crimen, es otra cosa peor aún.

Pan bueno y barato

Ha llamado justamente la atención el invento del nuevo procedimiento de panificación debido á F. P. Gelinck, panadero de Riga, que recibió en 1894 del ministerio de la Guerra de Rusia el encargo de suministrar durante tres meses seguidos el pan á la guarnición del citado punto dando un resultado muy satisfactorio higiénica y económicamente.

Vamos á dar una ligera explicación del grandioso invento, aun no adoptado en España, y que segun la prensa alemana ha de producir la ruina de la industria harinera de todos los países, advirtiendo que no solo es inútil el trabajo de la molienda sino que aumenta considerablemente la nutrición del hombre.

El grano, ya sea de trigo ó centeno, se limpia de materias extrañas en tararas deschinadoras, etc.; después se lava en agua corriente y luego se deja en un baño de agua á 52°-54°; donde permanece cuatro ó seis horas, segun la clase del grano, hasta que se aplasta entre los dedos. La cantidad de agua absorbida (40-45 por 100) está determinada por la naturaleza sin que tenga que intervenir la inteligencia del operario.

Desde luego se comprende que la hidratación del grano á una temperatura constante próxima á 50° ha de favorecer la difusión de la citasa y diastasa del germen, penetrando en la almendra y capas corticales para combinar los diversos elementos necesarios al desarrollo de la simiente y en condiciones para la digestión.

De las tinas de remojo pasa el grano al aparato triturador que consta de una tolva sobre un par de cilindros, entre los cuales se aplasta el grano, cayendo en un cono estriado con un husillo giratorio que pulveriza la pasta, obligándola á salir en chorros por una placa agujereada, como los fideos.

Después de obtenida la pasta solo resta añadir la levadura, sal y anís ó comino, mezclar en una amasadora mecánica, heñir y enhorcar.

Como se vé, el procedimiento no puede ser más sencillo, rigurosamente exacto, limpio (puesto que las operaciones son automáticas), rápido y económico.

Resulta 25 por 100 más barato que el pan blanco y mucho más nutritivo, pues los fosfatos, silicatos, hierro y demas minerales necesarios en nuestro organismo se encuentran en estado asimilable, lo que no sucede con el pan de harina en rama, cuyo salvado es indigesto.

llamamos la atención de los industriales de esta capital sobre el cálculo hecho por una casa de Alemania:

Gasto diario de una fábrica que elabore 14 mil kilogramos de pan con 10 toneladas de trigo.	Pesetas.
100 quintales métricos á 18 ptas.	1800
Jornales	125

Ganado y carruajes para distribución	100
Carbón	60
Amortización é interés del capital.	50
Alumbrado y reclamos	38
Gastos menores	20
Dirección y administración	62
Contribuciones.	25

2280

Producto diario, 14000 kilogramos de pan á 20 céntimos kilogramo producen 2800 pts. resultando una ganancia diaria de 520 pts.

De modo que dando un pan muy nutritivo y sabroso á la mitad de precio que ahora cuesta se puede sacar á un capital de 150.000 pesetas el interés anual de 189000.

Añadiremos que una máquina para producir 150 á 200 kilogramos de pasta por hora cuesta 1500 pesetas y exige dos caballos de fuerza. El otro tamaño que se construye es para 500 kilogramos por hora, requiere seis caballos y cuesta tres mil pesetas.

¿Será Palma de las últimas poblaciones que adopten tan útil invento?

¿No habrá ningun hombre práctico que estudie el asunto y se decida á emprender un bonito negocio?

Si el Ayuntamiento de Palma se preocupase, como debe, de los intereses de sus administrados, en plazo brevísimo podría el público apreciar las buenas condiciones del pan, segun la invención del panadero alemán. Así lo han hecho muchos municipios franceses y han obtenido resultados magníficos.

Recomendamos el asunto al Sr. Salom para que lo estudie tan luego descanse de las fatigas electorales.

FRANCO.

Juanito Panfonteta

Era un escritor de menguada estatura y muy cargado de espaldas; era casi *cretino* y un crítico decía de él que al mirar al suelo sus ojos cargados de lectura trazaban dos círculos blancos y luminosos, (que parecían de luz Drumont) vestía casi siempre de negro y de lejos parecía un signo de interrogación de carácter) redondo: El menos observador podía descubrir en su semblante esos dos profundos surcos inmediatos á la nariz, que segun Flanbert, solo se encuentran en las solteronas y en los ambiciosos frustrados, que es lo que podemos decir que era nuestro hombre. A todo trance y á toda costa había buscado la celebridad. Un discípulo suyo aseguraba que le había visto limpiar las botas muchas veces á una de nuestras más celebradas glorias literarias, cuando estudiaban juntos en Salamanca, á cambio de un poco de protección. Gracias á este y á un tal *Jiaco* *Cherequelli* que le tradujo algunas poesías al idioma del Dante, pudo salir algo de la obscuridad en que vivía.

El malévolo Miguel del Cerro decía, de él con mucha sorna «¡Ha trobat un altre Panfonteta Italia! ¡ya en es sortat! aquest poi entrat en costure qu'a fet niu á dins ses botas den Menendez!» No había apesar de todo quien le leyera en su país excepto algun aficionado á leer disparates y mamarrachadas. El, en cambio, no perdía ocasión de darse á conocer y no había veladas ni reuniones que no estuviesen *amenazadas* con las lecturas de Panfonteta, que eran siempre muy largas, pero en cambio tan soporíferas y confusas que sólo Dios y él las podían entender y él solo las podía resistir.

Atribuyendo á falta de reclamo sus pocos triunfos, se asoció con un músico y con el dueño de un colmado, (aficionado á los hombres de letras) y fundaron una revista titulada «La Agonia» ó cosa así que no era más que una sociedad de bombos mútuos, en que el poeta de-

cia que el músico era un genio, y el músico decía que el poeta era un inmortal, y el del colmado decía que sus compañeros eran gloria de la poesía y de la música y que de sus cenizas había de salir el Fénix de la belleza y del arte y era un *Taine*, y que además, hacia muy bien la conserva de pimientos.

En resumen; ellos hacían lo que dice el escritor alemán Max Nordan que hace la monarquía; el sacerdote bendice al Rey, y el Rey dice que respeten al sacerdote y el sacerdote dice al pueblo que se prosterne ante el Rey que lo es por la gracia de Dios, y el ejército etc., etc. pero volvamos á Panfonteta. Tampoco le dió esto el resultado apetecido y entonces se le agrió el carácter y empezó á quebrantarse su salud motivo por el cual los escritores de talla llenos de noble indulgencia acordaron tratarle benévola-mente y trataron de aliviarle algo dándole un poco de *emulsión de alabanza* como podían haberle dado *emulsión Scott*.

Durante la enfermedad y aprovechando un pequeño legado de un tío veterinario, tuvo la peregrina idea de hacerse construir el panteón en vida mandando grabar sobre una lápida la siguiente inscripción

«Aquí descansan los restos mortales del malogrado poeta Juan de Dios Panfonteta y Serol.

Q. E. P. D.

Construyeron el panteón durante el tiempo que él había ido á pasar la convalecencia al campo y como en esto llegara el día de la conmemoración de todos los Santos y de los fieles difuntos, y el cementerio de *H* se viera lleno de concurrentes, muchos al ver la infrascrita lápida le creyeron difunto, y era de ver como se preguntaban unos á otros cuando había tenido lugar la defunción. Al fin todo se puso en claro con gran bulla y chacota de los más formalotes y sesudos y hasta se vió con satisfacción el restablecimiento de la salud de Panfonteta. Pero quiso su mala suerte que un día que nuestro poeta se estaba lavando las manos en un tocador, del Circulo del Bostezo, que estaba inmediato á un saloncito de conversación conocido con el título del *Despellejador*, entraran allí sin sospechar su presencia, algunos afamados escritores del país que empezaron á ocuparse de la poesía.—El pobre Panfonteta vió desvanecido todo su sueño de inmortalidad, ante las brutales y desconsoladoras críticas de aquellos señores. Nunca había sospechado el pobrecillo que se pudieran decir de sus escritos cosas tan desagradables ni tan ofensivas. Su débil organismo no pudo resistir aquel rudo choque de la realidad y cayó al suelo lanzando un suspiro. Recogido de allí y conducido á su casa en grave estado falleció á los tres días víctima de la hemoptisis y de sus sueños de inmortalidad.

SILVERIO.

Confesiones

Que oportuna fué la revolución de 1868! Ya saben ustedes que yo tenía en Hacienda un expediente de defraudación que tal vez me hubiese llevado á Canta ó Melilla á *fortiori*. Con los desórdenes revolucionarios el fatal expediente se *perdió* y aquí me tienen ustedes millonario, disfrutando todos los goces que proporciona una fortuna tan honradamente adquirida, con la conciencia tranquila, sentándome en el sillón del prócer, prestando mis capitales á los nobles arruinados y ejerciendo soberanía absoluta en el Portixol, La Torre de els Peraires y otros feudos que legaré á mis descendientes gracias al monopolio del petróleo que ha brotado como fuente mágica de los immaculados negocios que emprendí.

¡Aprended, linajudos mallorquines!

Las vajillas de primorosa plata de vuestros mayores sirven hoy (borrados los blasones) para mis festines sardanapalcosos.

SALSA.

Decididamente la mala suerte me persigue. Todo el mundo me critica por mis liberalidades y después de gastar cuantiosas sumas me pagan con negra ingratitud. Aspiro á ser diputado provincial y soy derrotado por un burgués que hace cuatro días no más que era un simple hortera ó un hortera simple. Me presento más tarde para la diputación á Cortes y también soy derrotado por uno de mis amigos que no me llega ni en dinero ni en pergaminos á las suelas de los zapatos. Dicen que hay derrotas que honran, pero de ese dicho no he de valerme ahora.

Yo necesitaría, como Lorenzo XVII, una Mascota que aportase á mi existencia los éxitos lisonjeros, pero no se encuentra ni por un ojo de la cara.

Si la suerte me persigue de este modo, me pondré el uniforme que tan bien me sienta y me iré á un castillo de *Bensopat* donde concluiré mis días; nada de política, ni menos sin querer saber noticias telegráficas, inventadas por *Filemón*.

MONTEPARDO.

Muchos disgustos me cuesta ser alcalde. Era mi sueño dorado adornarme con el faji verde, la medalla y el baston con borlas. Los conservadores, haciendo justicia á mis merecimientos, me dieron la anhelada vara. Desde entonces no escribo sonetos ni ejecuto embargos, pues he de dedicar toda mi atención á las múltiples ocupaciones de mi cargo.

Cuántas humillaciones he tenido que soportar!

Cuántas planchas en el Ayuntamiento!

Cada sesión era un bochorno y cada votación una derrota.

Después venía la más negra, pues tenía que aguantar las recriminaciones de mis amigos políticos y los sermones del Conde que me reprochan mi poca energía y gran candidez.

Todo lo he soportado con resignación y mis disgustos están compensados con la satisfacción que experimento cuando presido algún acto solemne.

¿Me han visto ustedes en las procesiones? No hablo de la del jueves santo que no me dejaron presidir, sino de la del viernes, en la Catedral. Creo que mi airoso continente y mi frac irreprochable eran la pesadilla de Batista, porque yo soy más esbelto que él.

UN AUTOR SILBADO.

En mis mocedades fui republicano; después demócrata, ahora soy liberal dinástico y mañana... ya veremos. Por mi talento y aptitudes gozo de una prebenda, cobro los veinte mil del presupuesto balear y si hay otro más listo que alce el dedo.

Si yo tuviese el don de la oratoria sería completamente feliz. No saben ustedes lo que yo sudo cuando he de pronunciar un discurso. Aun que me lo estudio bien en mi casa, después no resulta. Los que me escuchan padecerán, pero más padezco yo.

Mi cintura está en razón inversa de mi fancia y en relación directa de mi ambición. He dicho.

ALEJANDRO EL CHICO.

(Se continuará.)

«Dos Meternichs... de doublé»

SONETO

Cánovas debe ser gran estadista,
según en su partido se murmura;
un voto de pistón de gran altura,
y como orador un gran hablista.
Según la cofradía fusionista,
Sagasta también la gran figura,
de gran capacidad, atróz cultura
y en toda discusión gran polemista.
No voy á discutir á estos señores:
Cánovas podrá ser un gran tribuno,
Sagasta un orador de los mejores;
no habrá para mandar cual ellos ni uno
más, si á elegir me dáis, caros lectores,
elijo, sin dudar, á... á... ninguno.

NICOLÁS MIRANDA.

Pipaón (Alava) 1896.

Modo de cortar el cristal

El *Cosmos* indica, mejor dicho, relata, el medio práctico para cortar el cristal con un hilo azufrado. He aquí el procedimiento:

Si se trata de cortar un tubo, un gollete de botella ó algun otro cuerpo redondo de vidrio, tómese una piedra de chispa que tenga un ángulo puntiagudo, y márquese una línea circular en el sitio por donde se quiera cortar. Tómese en seguida un hilo largo azufrado, con el cual se dan dos ó tres vueltas sobre la línea circular que se ha trazado, préndase fuego al hilo y déjese quemar; cuando el vidrio esté bien caliente, échese agua fría sobre la parte calentada, y en seguida se desprenderá la pieza, limpia, como si la hubiesen cortado con unas tijeras.

Con habilidad se puede llegar á recortar el vidrio en forma de cintas, lo cual es muy gracioso; pero hasta ahora las cintas de cristal no tienen aplicación, porque á las señoras todavía no se les ha ocurrido adornarse con ellas.

Actualidades

CANDIDATURAS BENDECIDAS

Estamos dejados de la mano de Dios. Guerra en Cuba, insultos de los yankees, catástrofes en nuestra marina de guerra, sequia pertinaz y otras calamidades que no debían afligir á un pueblo tan católico como el pueblo español. Tal vez alguno de estos azotes sea justo castigo á la impiedad demostrada en estas últimas elecciones.

Se presenta un candidato carlista para la diputación á Cortes, pide con la mayor humildad evangélica la aprobación eclesiástica, el Obispo con una magnanimidad, también evangélica, bendice al representante del carlismo, se verifica la elección y los electores derrotan al candidato bendecido por la autoridad eclesiástica! Y lo peor del caso es que obtienen mayoría de sufragios esos sectarios del liberalismo anatematizados por Sardá, Carulla y demás carcundas de menor cuantía.

Por eso me afirmo mas en la creencia de que todo está desquiciado. Los candidatos bendecidos por el Obispo no obtienen la representación en las Cortes y salen triunfantes los liberales conservadores y fusionistas.

¡En qué piensan los electores mallorquines!

Clérigos políticos

Segun nos dicen, en Santa Margarita reside un cura tan aprovechado que no contento en ejercer de usurero, cobrando crecido interés á los infelices que se ven precisados á recurrir al préstamo, se ha convertido en agente electoral haciendo una activa campaña en favor de ciertos candidatos. Aseguran que llegó la osadía del clérigo hasta amenazar á sus feligreses con ciertas privaciones espirituales si no votaban su candidato predilecto.

Con muchos curas como el de Santa Margarita la religión adquirirá mas esplendor y las elecciones tendrán carácter religioso, que es lo único que necesitan para acreditarse.

Que esperen los pobres

La Comisión repartidora ha vuelto á celebrar sesión y acordó distribuir á la mayor brevedad cien mil pesetas, encargando á los curas párrocos tengan en cuenta las circunstancias de cada uno de los perjudicados para evitar abusos é injusticias. ¡Parece mentira que la Comisión teocrática hable de ese modo! ¿Qué mayor abuso é iniquidad que dejar trascurrir cinco meses sin repartir socorros á los infelices que sufren hambre y frio por consecuencia de la explotación del 25 de noviembre?

Que siga la Comisión celebrando sesiones y su presidente haciendo gala de erudición y del dominio que tiene de la lengua castellana. Los pobres que esperen.

Méritos y servicios

El órgano de los conservadores toca el cielo con las manos por haber sido derrotado el conde de Montenegro. Lo comprendemos. Pero lo que no hemos comprendido bien son los dilatados servicios y los prestigios de sus títulos y grandezas....

¡Ah! ¡Oh!

En cuanto á las canas si que las hemos visto y si es ese un título para obtener el acta de diputado nadie podrá negarla al conde.

Pero en cuanto á los dilatados servicios no sabemos si el *Heraldo* se refiere á los prestados por el Sr. Despuig cuando fué teniente de infantería ó durante su presidencia en el Sindicato de riegos.

En cuanto á sus títulos y grandezas todo el mundo los conoce y sabe apreciarlos en su justo valor.

Saludos

Han visitado nuestra Redacción *El Pueblo* de Cádiz, *La Crítica* de Puerto Real y *Lo Gerónés* de Gerona. Enviamos nuestro afectuoso saludo á los ilustrados colegas y establecemos el cambio con el mayor gusto.

Recomendación

Sabemos que á los curas de los pueblos se les recomienda no lean LA REALIDAD. Tan pronto llegue á nuestro poder una de esas misivas anti-realistas la publicaremos para solaz y edificación de nuestros lectores.

Quejas

Varios de nuestros suscriptores se quejan de no recibir con oportunidad el periódico. Nosotros depositamos los paquetes franqueados en el Correo y nos consta que de aquella oficina salen para su destino con toda puntualidad.

¿Quién detiene ó se apodera de los números de LA REALIDAD? Que lo diga con franqueza y le enviaremos gratis la suscripción.

Teatros

Como era de esperar ha cerrado sus puertas el Teatro principal por indisposición del público, insuficiencia del espectáculo y oposición de los músicos á seguir trabajando gratis. El señor Cepillo ha demostrado que su inteligencia está en lamentable decrepitud cuando envía á nuestro Teatro compañías del género chico para que despues de dar algunas funciones se marchen... de cualquier manera. En el Teatro principal, aunque sea zarzuela *chica*, es preciso que esté bien presentada.

En el Circo continúan las representaciones de *La Almoneda* atrayendo bastante concurrencia. La *great attraction* está en el cuerpo de baile ó, mejor dicho, debiera estar, porque las bellezas plásticas que allí se exhiben son capaces de hacer abjurar de ideas pecaminosas al mas fanático sacerdote de Venus.

¡Qué brazos y qué piernas y qué.....

La primera bailarina necesita ser reemplazada por otra que sepa bailar ó por lo menos moverse con soltura y rapidez. Comprenda el señor Miquel que no es posible hacernos pasar como *primera* bailarina á la que actua como tal en el Circo.

Recomendamos mas cuidado con el gas, pues la otra noche casi estuvieron á oscuras gran parte de la función.

Al señor Cussini mas cuidado con la dirección de la orquesta. A veces parece un certámen para demostrar quien desafina con mas brío.

ELECCIONES DE DIPUTADOS A CORTES

1896

CIRCUNSCRIPCIÓN DE MALLORCA

ESCRUTINIO GENERAL

PUEBLOS	Electores	CANDIDATOS						
		Maura	Ribot	Zaforteza	Sallent	Montenegro	Massanet	Palmer
PARTIDO DE PALMA								
Palma	12.437	3.484	3.431	3.371	2.943	2.737	2.684	2.560
Algaida	1.031	481	457	457	404	403	1	404
Andraitx	1.641	513	512	395	441	442	439	»
Bañalbufar	145	25	25	26	84	83	1	83
Buñola	488	198	198	198	208	219	218	208
Calviá	592	79	78	75	371	368	2	368
Deyá	207	59	59	50	61	57	»	57
Esporlas	603	144	144	151	12	293	288	285
Establímets	305	44	43	52	8	196	198	185
Estallenchs	169	44	44	57	82	80	»	80
Fornalutx	280	83	83	82	110	108	110	2
Lluchmayor	2.401	583	588	640	911	898	873	1.300
Marratxi	760	264	264	265	218	219	2	216
Puigpuñent	356	70	69	70	219	220	219	»
Santa Eugenia	376	182	183	182	»	147	147	147
Santa Maria	644	162	162	162	267	259	234	226
Sóller	2.151	408	407	408	593	584	603	575
Valldemosa	374	125	125	125	»	165	163	161
PARTIDO DE INCA								
Inca	1.752	572	569	534	637	503	601	715
Alaró	1.360	403	402	293	541	537	548	452
Alcudia	667	149	149	149	233	207	329	227
Binisalem	831	342	276	276	344	276	287	276
Bújer	320	140	140	160	105	105	105	105
Campanet	719	230	214	210	214	230	214	180
Costitx	319	63	61	60	183	184	181	180
Escorca	61	28	14	14	30	29	30	29
La Puebla	1.361	626	626	622	554	263	157	293
Lloseta	434	107	107	107	106	»	109	154
Llubi	583	270	270	1	154	153	200	98
Maria	543	205	185	150	215	175	195	165
Muro	1.028	438	437	438	354	313	493	308
Pollensa	1.839	643	633	606	874	398	878	406
Sansellas	896	315	300	»	432	426	409	394
Santa Margaritá	849	401	398	383	245	317	358	151
Selva	1.166	443	496	359	332	130	436	512
Sineu	1.228	590	300	19	602	597	600	595
PARTIDO DE MANACOR								
Manacor	2.905	713	745	328	1.632	1.046	1.068	1.028
Artá	1.401	548	550	559	686	697	689	»
Campos	1.097	659	659	669	250	200	662	250
Capdepera	661	317	324	332	167	193	156	»
Felanitx	3.036	884	896	143	1.044	988	922	995
Montuiri	704	205	205	206	206	338	337	337
Petra	913	270	270	272	272	492	243	491
Pórreras	1.496	837	837	832	832	240	240	155
San Juan	618	310	310	310	310	201	»	201
San Lorenzo	592	187	190	241	274	334	9	334
Santañy	1.532	600	1.200	145	145	250	300	1.375
Son Servera	661	289	290	284	284	111	689	197
Villafranca	131	149	149	119	119	112	»	112
Totales	56.663	18.881	19.073	15.591	18.512	17.517	17.620	17.531

GEDEÓN

SEMENARIO SATÍRICO

Se publica en Madrid los jueves

2 pesetas trimestre en toda España.—10 céntimos el número

Es el periódico ilustrado que ha conseguido el favor del público por su chispeante lectura e intencionados grabados.

Se admiten suscripciones en la imprenta de LA REALIDAD

Ganga

Al buen gusto

Por poco dinero se alquilan todos los enseres para una barbería. En esta imprenta informarán de su dueño.

Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2.

Prontitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos de cautchouc

GARANTIZADOS

Única en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación

PRECIOS DESCONOCIDOS

Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millarlas de uso comun.

PALMA DE MALLORCA

Tipo-litografía de Bartelomé Rotger